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多年来对诺奖的望眼欲穿，折射出一些国人的心态：好高骛远，急功近利。
其实，对诺贝尔奖的追求和当年对奥运会金牌的追求一样，是特定时代的产物。在体

育领域，从许海峰“零的突破”到2008年的奥运会金牌大丰收，大家的心态从亢奋变得平
和，因为大多数人意识到，金牌的数量不等于国民身体素质的提升。

多年来，中国的科学技术最高奖空白，就说明了我们的差距。诺奖是科技金字塔塔
尖，要登上去，必须从最底部开始，一步一步地走。 ——《中国青年报》

锐评

网民网民
大会堂大会堂

诺贝尔奖
和奥运会金牌

其实是一个道理
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水电气缴费纳入信用记录

话题：央企铁矿非法排
放尾矿，当地政府称无法管

网友发言
据我所知，国企铁矿在地方根本谁也

不敢得罪，尤其是附近村民。尤其是现在，
看着国企铁矿的效益一好，更想吃“肥
肉”。 河北邯郸网友

地方政府应按律依法办事，央企更应当
模范执行法律、法规。怕它做甚？ 江苏网友

这不奇怪，央企与地方的关系非常微
妙：一方面，地方政府为了税收，都希望央
企到当地安家落户，另一方面与央企发生矛
盾时，地方政府无力解决。 江苏无锡网友

既然下边不能管，那就上边管吧。
北京网友

话题：45平方米住房被
定豪宅引市民质疑

网友发言
俺在老家的山上建了一个养鸡场，环

境优美，容积率非常低，是否为豪宅？
山东烟台网友

江西对豪宅的定义也是这样的，让人
感觉超级可笑。而在深圳，只有建筑面积超
过130平方米的才算。 江西南昌网友

话题：壳牌雀巢等外企
被指不遵守中国环保法规

网友发言
中国经济还在发展中，非常需要外资

的支持和帮助，各个地方政府都给外企很
多优惠条件。因此环保方面也许就成了优
惠的必要条件。 河南网友

还是绿色和平组织发现和揭露的。
美国网友

在欧美国家公共场合都是不能随便吸
烟的，可是他们到了中国都随便抽，为什
么？这种入乡随俗，咱们不觉得汗颜吗。

广东顺德网友

话题：中国网民总结十
大最反感词句

网友发言
相关部门——是我最反感的词语！

甘肃庆阳网友
“原则上怎么怎么样”，前面说了一大

堆，最后一句原则上有什么特例，等于前面
都是废话了。 东华理工大学网友

现在真不知道怎么称呼人了，先生？
小姐？大哥？大姐？大兄弟？大妹子？细
细回味，还是觉得叫“同志”最亲切。那个
时代是多么美好！ 福建福州网友

“白毛女爱情观”的现实选择
文艺评论家熊元义到华中师范大学汉口

分校讲学，提到年轻人中流行的“白毛女应该
嫁给黄世仁”的观点。一位“90后”女生站起来
说：“如果黄世仁生活在现代，家庭环境优越，
为什么不能嫁给他呢？即便是年纪大一点也
不要紧。” （10月15日《长江日报》）

余华曾说，西方人活 400 年才能经历的
两个天壤之别的时代，一个中国人只需 40
年就经历了。假如今天以今律古的假设出
现了令人难以接受的荒谬，那也说明当今某
种大的社会环境和背景，也是不无瑕疵的。

类似于女生傍大款的“白毛女爱情观”
话题，司欣女士曾说出一些评论家以男权视
角永远无法窥视和触摸的东西：“爱大款主
要是爱他所提供的安全感，尤其这种安全感
是制度和法律及社会生存体系都无法提供
的前提下。女性从职业前景中看到希望，

‘傍大款’就会成为过渡型社会的一时现
象。” 李晓亮

千万别给中医乱开“药方”
日前，来自全国各地的 30余名中医药专

家，就中医药发展的若干关键问题进行探讨。
中医院收费过低问题，引发了与会专家的热
议。 （10月15日《人民日报》）

专家是人类中的精英，想必精英们生病
了，是首选看西医的，因为他们不怕“看病
贵”，因为他们嫌中医收费太低，医术自然也
比较落后。于是，不看中医的精英们坐在一
起，高谈阔论地品评中医，认为中医收费太
低妨碍了发展。

按照专家的逻辑，就是说，中医收费高
了，就可以发展和进步。然而，患者盼着看
病便宜，这天经地义，新医改的方向正是解
决人民群众的“看病难、看病贵”。试想，中
医院的“门槛”提高了，让老百姓迈不进去
了，中医关起门来“孤芳自赏”，还谈什么发
展前途？由此可见，专家给中医开错了“药
方”，其只求中医发展“钱”途的观点，与新
医改的方向背道而驰。 张西流

退还烟企捐赠的义利困境
第十一届全运会组委会决定退还所有来

自 9家烟草公司的捐款，并承诺不再接受烟草
公司的捐赠。 （10月15日《扬子晚报》）

“潜伏”还是“突围”于烟企捐赠的义利困
境？这是一个必须面对和回答的问题。烟草
企业捐款项目，在笔者看来，有可能加剧我国
畸形的烟草消费文化——烟民离不开、非烟民
痛恨、财政税收离不开、公共卫生拿它没辙。

公众实质上是“烟草味”的买单者。有
调查显示，中国有 3.5 亿吸烟者，占中国 15
岁以上人口的 36%。每年有 100 万人死于与
烟草相关疾病。退还烟企捐赠体现了社会
进步和社会文明，也为我们解决“烟草味”问
题提供了可能的解决思路。那就是社会应
站在公共利益而非经济利益的角度看待“烟
草味”，否则就是南辕北辙，得不偿失。

面对退还烟企捐赠的义利困境，超越利
益因素考量烟企捐赠更应成为“国际惯例”
和当下的选择。 舒锋

13日，国务院法制办公布《征信管理条例(征求意见稿)》，意见稿界定了信用信息的范围，包括个人、法人
或其他组织的身份识别、职业和居住地址等基本信息。央行还透露，今后个人水电气缴费情况、欠税情况等都
将纳入信用记录。不少市民和网友对此提出质疑。 （本报今日A09版）

给消费者必要的赋权
因为将水电煤气缴费纳入信用记录

这个武器足够强大，有必要考虑企业与消
费者之间权利义务上的平衡，为此，有必
要加强对收费单位定价权的控制。

以前收费单位单方涨价，消费者可能
会以暂缓交纳相关费用作为筹码以争取
利益。若水电气缴费纳入信用记录，收费
单位有了这个撒手锏，顿时改变了双方博
弈力量上的平衡，让暂缓交费不再是消费
者与企业谈判的筹码，消费者会更趋弱
势。这既要有监管部门的监督，更要给消
费者赋权，防止供水电气单位借信用记录
以要挟消费者。 王玉初

《征信管理条例（征求意见稿）》这几天一
直引起网民的热议。从本报今日报道来看，
不少市民和网友都对居民水电煤气缴费也将
纳入征信范围有意见，认为不应该把水电煤
气欠费与诚信绑在一起。

其实，我们首先应该看到，这个征信管理
条例毕竟还只是一个“征求意见稿”，大家可
以把自己的意见充分表达出来，作为相关部
门制定正式条例的参考。

可我们也要看到，我们社会上不诚信乃
至欺骗诈骗的现象确实严重存在，民间许多
纠纷、官司也往往都是因为一方甚至双方不
讲信用引起。所以说，作为一个公民，虽然不
可避免地有这样那样的缺点，甚至会犯这样
那样的错误，但起码应该做到讲诚信，守信
用。古人说人无信不立，一个人如果不讲诚
信那是很可怕的，甚至对社会风气也会起着
很大的破坏作用。

有些网友可能会强调社会环境，强调社

会风气对大家的影响，认为政府还是应该在
建立一个公平、公正的社会方面多下工夫。
这样想，当然没错，并且也确实是政府努力的方
向。但不能以此作为我们个人不讲诚信、不守信
用的借口或理由。要求水电煤气缴费也要讲诚
信，虽然像有网友所说“这样的诚信不过是为了
维护某个领域的利益”，但是，如果我们每个人都
做到了讲诚信，那么改善和提高社会诚信也就简
单得多了；绝不应认为在这些方面讲诚信对改善
整个社会的诚信没有什么意义。

说到这里，容我扯远一点：今年是法国著
名政治思想家托克维尔逝世150周年。早在
170年前，托克维尔在他的传世名著《论美国
的民主》中就讲过，要建立一个美好而又民主
的社会，地理不如法制，法制不如民情。可
见，民情对一个国家一个社会的重要性。再
说，“有什么样的国民，就会有什么样的政
府”，这虽然是西方流行的警句，但洋为中用，
而且我以为说的确实在理。

事无巨细的损害有多大
电信用户缴费信息、居民水电煤气等

缴费信息，被纳入征信范围，以此类推，那
么接下来，移动、铁路、石油、石化、民航、
公交，等等，这些居民生活的基本保障，都
被纳入征信范围，试想，是惠民呢还是在
扰民？

此条例似乎并不是在解决社会的诚
信问题，而是加剧民众对诚信的误解。当
然，征信是面对整个社会各个阶层，表面
上看没有任何偏向。但是，在征信过程中
如何平衡民众和权力部门、公司集团的深
层利益分配，如何通过权衡能够让诚信真
正在社会上流行起来，获得大家的认可，
这需要在质和量上都有突破。

民众不能为不合适的政策走弯路，
这就要求政策的出台及其本身要尽量
少走弯路。一股脑地将银行信用、电信
用户缴费信息、居民水电煤气等缴费信
息，纳入到征信信息当中，定会让公众
难以接受，也会是征信徒有其名。无论
是逐步纳入，还是一蹴而就，定会伤害
社会的诚信环境。

汪彦玲

条例的归条例，自己的归自己
□首席评论员 闵良臣
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